

Lecturas instructivas

Traducimos de «La Veu de Catalunya».
En un mismo día, casi una tras otra, han desfilado ante nuestros ojos unas acertadas observaciones escritas por el secretario del Fomento del trabajo Nacional señor Aguilera, y una página de un estudio hecho por Cánovas del Castillo. Son dos citas tan notables que creemos las verán con gusto nuestros apreciados lectores.

No tenemos necesidad de acumular comentarios, en este caso inútiles. Ya brotarán espontáneos y enérgicos de la mente menos reflexiva. Aguilera, temperamento inquietísimo muy conocido en los círculos políticos, sabe su parte en lo que con mano maestra expone y combate con tanta decisión; y Cánovas, historiador de nota, habla, en largos estudios, analizado las causas del estado vergonzoso por que atravesaba nuestra patria en el siglo XIX.

Topamos con el último número de «El trabajo Nacional», revista quincenal del Fomento y en primera página leemos el siguiente artículo, que, si es corto, no está falto de intensidad.

Dice el señor Aguilera:
«Los acontecimientos de lo que se ha llamado semana trágica acaecidos en Barcelona y en otras ciudades de Cataluña, en las que existe población obrera, han puesto de manifiesto una anarquía del cuerpo social tan espantosa, que el ánimo más esforzado se siente desfallecer ante las consecuencias que un estado tal de descomposición ha de acarrear forzadamente a Cataluña y a España entera, si no se pone con toda urgencia remedio a este mal.»

No es este momento oportuno para exigir responsabilidades, pero noble y lealmente hemos de declarar que todos tenemos más o menos culpa de que el cuerpo social de nuestro país haya llegado a un estado tan lamentable. El espíritu negativo y anárquico está infiltrado en todas las clases sociales, en las de abajo, incultas y desprovistas de sentido moral; en las medias y altas faltas de sentido social, y por tanto impotentes para realizar la acción colectiva que requiere la civilización y el sentido moderno.

Hemos llegado al borde del abismo y corremos inminente peligro de desaparecer como pueblo, porque la anarquía es camino que lleva a la disolución. Si no hemos perdido por completo el instinto de conservación, es indispensable que todos sin distinción de matices ni de opiniones políticas nos unamos para ejercer una acción colectiva obrando enérgicamente para salvar nuestro pueblo. No hay otro camino de salvación para el país; y no hay que perder un minuto.

La tarea es dificultosa y sobre todo larga, porque no es cosa de un año ni de dos el contrarrestar las propagandas, y lo que es aun peor, los hechos y los ejemplos, que han desmoralizado al pueblo; pero no hay otro medio. La labor destructora de lustros no se contrabalancea en un dos por tres, ni con frases, discursos, ni lamentaciones, sino con una acción social intensamente moralizadora y educadora, predicando sobre todo con el ejemplo y ejercida por los que por su posición, ó por su inteligencia ocupan un puesto preeminente en nuestra sociedad.

Si por desgracia nuestra, los incendios, asesinatos, ataques a la fuerza pública, profanaciones, saqueos y demás desmanes que con espanto y horror de propios y de extraños hemos presenciado estos días, no producen una saludable reacción en el cuerpo social, tan eficaz y enérgica como ha sido la acción revolucionaria anárquica y disolvente que se ha desencadenado estos días sobre nuestras cabezas, extendámonos la papeleta de defunción como pueblo. Pero eso no será, ni debe ser, y al lado de la protesta más enérgica de la condenación del pasado, pongamos todas las energías en el porvenir redimiendo con nuestro esfuerzo a nuestro pueblo sumido por culpas de propios y de extraños, en el inmundado de esa anarquía mansa infiltrada entre las capas de nuestra sociedad, que nos hace impotentes para seguir adelante en el camino del progreso y de la civilización moderna.»

Todavía saboreábamos en nuestro espíritu la impresión de las enérgicas y concretas afirmaciones del secretario del Fomento, cuando en el libro de Rodríguez Ferrer «Los Vascongados», prologado por Cánovas del Castillo en 1873, leemos unas páginas notables que creemos de mucha oportunidad reproducir en estos días.—A pesar de que el antiguo político conservador hace sus disquisiciones refiriéndose a hechos muy distintos de los que en julio conmovieron a Cataluña.

Leamos atentamente al señor Cánovas:
«Un escritor suizo de mucho mérito, M. Victor Cherbulier, que reúne el ingenio de los franceses con el saber y el juicio de los alemanes, ha dado ya a conocer, en uno de los recientes números, de la «Revue des deux Mondes» ciertas opiniones mías sobre las consecuencias de nuestra guerra de la Independencia, reputándolas acertadas; y alentado con su discreta aprobación, voy a recordarla brevemente, pues que vienen a cuento. Pienso yo con efecto, y dije a M. Cherbulier un día, que la anarquía gobernante, oficial, casi normal, que con tanta sorpresa observaba en España, y los gérmenes de descomposición que ha medio siglo mantienen más ó menos agudamente enferma a la nación española, presentándola bajo ciertos aspectos importantísimos, como una extraña excepción en el continente europeo, tienen por verdadera origen las circunstancias y el modo con que se llevó adelante aquella revolución patriótica y gloriosa. En todos los pueblos modernos ha habido antes y después revoluciones, y más profundas y más violentas, y más crueles que las de España; y en todas se han conocido también periodos largos de anarquía. Pero en qué país se han visto ciertas cosas, que tan frecuentemente se están aquí viendo, desde la guerra de la Independencia? Ella y sólo ella, mostró a los españoles todos, que no a los vascos solamente, cuán fácil sea, que los meros paisanos venzan en lugares montañosos a esforzados ejércitos; ella enseñó a los simples labradores ó menestrales, a vencer a batallones y verdaderos cuerpos de tropas, trocando el cayado ó la arada, las faenas del molino ó las visitas del médico, por los altos quehaceres que el bastón del general impone; ella inició, en fin, la costumbre de las Juntas soberanas é independientes, que tantas veces han convertido luego en una federación anárquica el suelo español; ella desvaneció, por último, el tradicional espíritu de justicia, de orden, de abnegación que los buenos ejércitos necesitan, en el nuestro, y lo que es peor si cabe, inició esos supremos conflictos entre el deber militar y la conciencia, que obligan a declarar santa y heroica en ocasiones, la desobediencia de la fuerza armada al gobierno constituido; glorioso precedente en Daoiz y Velarde, pretexto de muchos crímenes posteriores. Ninguna nación puede vivir sana con semejantes gérmenes en su seno; ó los extingue ó perece miserablemente.»

Las naciones, fábricas lentas y sucesivas de la historia, nacen de una aglomeración arbitraria ó violenta, la cual poco a poco se va solidificando y hasta fundiendo, al calor del orden, de la disciplina, de los hábitos correlativos de obediencia y mando, que el tiempo hace instintivos, espontáneos y como naturales. Cuando tocándolos y retorciéndolos se llega una vez a poner en descubierta los cimientos de tales fábricas, difícil es que no queden cuarteadas, cuando no ruinosas. Levántanse las naciones como las rocas y como toda obra de la naturaleza, sin arquitecto; y, al mirirlas por fuera, no sabe nadie cómo y por qué existen ó están de pie. Por eso mismo, cuando por puro acaso ó necia temeridad se desmonta uno de tales relojes, difícilmente se acierta a concertar y encajar de nuevo sus piezas, y acaso no vuelve a estar en horas jamás. La invasión inicia de 1808 sacó a la sociedad española de quicio y serían menester muchos, muchísimos años de ordenado y constante trabajo para que del todo recobrara su asiento, en vez de los pasajeros aun que felices periodos que ha dedicado a organizarse hasta ahora. Fue, en suma, la guerra de la Independencia un esfuerzo tan desproporcionado, que nuestro organismo entero quedó resentido, y crónicamente enfermo, cual quedara el de un hombre que sobre sí echase muchísimas más arrobas de peso que consintieran sus hombros. De tal enfermedad todas nuestras provincias se resienten aún...»

Disciplina.—Hed aquí la palabra salvadora que engendra la re-

flexión de esas lecturas.—Periodos largos de orden, de quietud, de sana obediencia a los poderes constituidos. Y no precisamente para conservarlo tal como se encuentra. Bien al revés: para transformarlo según nuestras aspiraciones.

No creemos tan indispensable el cambio exterior del Estado como lo es la metamorfosis de cada uno de nosotros, de cada uno de los componentes étnicos de España. Tan sólo de esta evolución cívica, en una larga, extensa é intensa, situación, humilde, laboriosa, y, digamos la palabra deseada, gubernamental, podrá brotar la vida novel de la patria.

El camello

Es el barco de la tierra, según feliz expresión de los árabes: «gareb el berr».

Trátase de un animal sin el cual la vida de relación parecería imposible entre los pueblos que habitan en las soledades del Sahara.

Sobrio como ninguna otra bestia, sólo se alimenta de las plantas que encuentra en el campo.

No conoce la sed, y es capaz de estar varios días sin probar el agua, soportando, sin molestia, los más grandes calores.

Sus extremidades son muy á propósito para caminar sobre arena, y sus fuerzas le permiten llevar carga mucho más pesada que el mulo. Esto, no obstante, el camello requiere sus cuidados, y no vive sino en país que reúne determinadas condiciones.

Necesita un clima cálido y seco: el frío, la nieve y la mucha humedad, le perjudican y le matan pronto.

Busca su alimento en determinada forma, y en vano se le querrá sacar de su aire de marcha habitual. Si trabaja con exceso ó está deficientemente alimentado, desmerece y muere.

Se asusta bastante y lanza no pocas veces su carga. Cuando es presa de espanto, se lanza en medio de la piara, y se lo comunica a los compañeros.

En general, son mansos; pero en la época del celo se ponen á menudo furiosos y llegan á ser terribles animales.

Se ha observado que los camellos del Sahara septentrional valen menos en el meridional, y viceversa.

Dícese que esto obedece á que no saben distinguir las plantas de que han de alimentarse.

Los inteligentes se hacen cargo de las condiciones del camello examinando su joroba. Si está llena y prominente, el animal es bueno.

Un camello consume de 30 á 40 kilogramos de forraje cada día, y para tomarlo necesita que se le deje pastar cuatro horas cada veinticuatro. No gusta de las plantas mojadas por la lluvia, y en primavera es preciso evitar que vayan al pasto por la mañana.

Cuando ha de hacer una marcha forzada, conviene darle algún pienso de cebada de plus. El camello soporta peor la falta de alimento que la falta de agua. En verano bebe cada dos ó tres días y en invierno lleva hasta diez días sin probar el agua.

Cuando forman los camellos en caravana, debe hacerse beber cada vez que haya ocasión. Cuando han hecho una gran marcha sin agua, deben abrevar dos días seguidos.

LITERATURA

Tardoral

La serra es morada. El cel es de foc. Fan una murada negra els nigsuls saturats de pluja. El fullatje groc tot seguit tremola. Ressó de bramals arriba en l'angunia d'un gemec sens fi. Es la mar qu'anyora el bes llarch del sol de dies de calma, bullents com el vi que gesta en el cup. En un gran estol traspassen el cel les aus temporeres: Ràpides s'allunya... Giscos de tristot umplen l'infinit... O les primaveres! O les primaveres esclatants d'amor!

O les hores càlides llargues del estiu ja sou el passat... Les cigales mortes... En la nit calmosa el cant ardent y viu dels grins qu'eren l'arpa de totes les hortes ja no vibra més. Els muls en les eres ja il ja no hei fan corre pesats carretons. Els camps son deserts... No hi ha espigoleres ni esclaten rialles ni's canten cansóns, ni's ballen coques al clar de la lluna ni puja la vida en flames d'amor. Les fulles se doren, totes una a una... L'estiu ja s'allunya... La empenya tardor.

JOAN CAPÓ.

POR CORREO

Lo de Melilla

Operaciones combinadas
Melilla 20, 20.

Se han realizado ya las operaciones que se habían anunciado y que eran combinadas teniendo por objetivo la llanura de Bu-Arg y el territorio de la cabila de Benisicar.

El plan se realizó con precisión matemática, consiguiéndose ambos objetivos.

La división Orozco ocupó los pozos de Ahobra, situados en la llanura de Bu-Arg, sin que los cabileños opusieran gran resistencia, pues la mayoría se corrieron al territorio de Benisicar, distraídos por aquel objetivo.

La segunda operación realizóla la división del general Tovar, la brigada del general Sotomayor, siendo su objeto cortar la comunicación del enemigo con la península de las Tres Forcas.

Aquí nuestras tropas encontraron bastante resistencia. Llegaron cuando empezaba á amanecer y dos horas después se iniciaba el fuego que no cesó hasta el oscurecer.

De Alhucemas

Alhucemas.—Se guarda reserva absoluta acerca de la conferencia que ayer celebraron el comandante de esta plaza y los comisionados moros.

Hoy se reunirán los elementos importantes de la cabila de Beniurriaga y limitrofos para tomar acuerdos.

Los benhuriagas vigilan la playa para evitar que los fanáticos la hostilien mientras se toman acuerdos.

Preparativos de marcha

Melilla.—Durante la noche pasada la expectación ha sido grande en la plaza, pues se esperaba que el avance comenzara de un momento á otro.

La división de cazadores con sus dos brigadas hallábase municionada y dispuesta para salir á operaciones. Los soldados tenían en sus mochilas raciones para tres jornadas.

De las operaciones de avance se hablaba creyéndose que el general Tovar saldría con su columna por la derecha del Gurgug para operar sobre la playa Oeste del cabo Tres Forcas, corriendo luego á ocupar por la derecha los lugares estratégicos de la costa del cabo.

Esta mañana los rifeños tirotearon debilmente la plaza desde Torrero y la playa.

El avance

A las cinco de la mañana salió para la Restinga un automóvil conduciendo al jefe de Estado Mayor señor Jordana, circulándose en seguida las órdenes para empezar las operaciones de la división que manda el general Tovar.

Forman dicha división dos brigadas de cazadores mandadas por los generales Alfau y Morales, artillería y los escuadrones de Alfonso XII y Lusitania, una compañía de Administración militar y una ambulancia de Sanidad.

Los batallones van por antigüedad, marchando por el siguiente orden: Cataluña, Tarifa, Talavera, Barbastro, Chiclana, Arapiles y Las Navas.

Iban también cuatro baterías de montaña y una Schneider.

El general Marina iba entre la primera y segunda brigada.

El momento de entrar en la kabila de Benisicar fué emocionante.

La marcha se efectuó en línea recta desde Rostrogordo.

Al divisar la columna grandes grupos de moros abandonaban los poblados.

A las siete de la mañana las baterías de Sidi-Guairach rompieron el fuego contra los moros que se veían salir de la kabila de Frájana.

Las baterías del fuerte Rostrogordo cañonearon á varios grupos de moros que parecían dirigirse hacia la kabila de Benisicar.

Al cesar el fuego, algunos moros se han dirigido á la playa con sus ganados.

Del fuerte de Camelos salió media división al mando del general Ayala, con objeto de proteger el vance caso de ser preciso, instalándose para ello á Sidi-Guairach.

Con la columna antes citada van también dos escuadrones del regimiento de Melilla, dos compañías del regimiento de Africa, y el batallón disciplinario.

Los cruceros «Carlos V» y «Princesa de Asturias», con el cañonero «Pintado» parte oriental de la Península de Tres Forcas, para cañonear la costa en caso preciso.

La nota del Majzen

Madrid, 21.

El señor La Cierva ha dicho que nuestro ministro plenipotenciario en Tánger telegrafió anoche al señor Alledesalazar que El Guebbas ha dirigido al decano del cuerpo diplomático una Nota acerca de la situación del Rif.

En dicha Nota el Majzen expone á la consideración de las naciones que España ha reunido en el Rif más de 60.000 hombres, sin que se sepa el objeto ni el resultado que persigue, habiendo subido de punto la alarma del Sultán con el rumor de que España no se limitaría á castigar á los asesinos de los obreros de las minas.

me parece que nos quedaremos en casa...
—Aun vendréis á Vichy con nosotros...
—¿Qué gusto! Allá vais?
—Allá quiere ir mi marido, pero yo prefiero Biarritz, y Maruja, San Sebastián, y Carlos, el Pirineo...
—¿Y qué haréis por fin?
—No sé.
—¿Yo sí... Iréis á Biarritz?
—Las dos damas rien, y sus risas invaden los vecinos jardines, silenciosos tras de sus verjas, inundados del sol de la mañana.

—Yo creo que sí, que iremos allí. Pero estoy fastidiada, disgustada... dice María, rayando en la arena del camino con el brillante regatón de su sombrilla.
—Mujer! ¿qué ocurre pues?... Me asustáis...
—Nada, la modista... Figurate que cada día tiene más exigencias... Hace dos días le encargué mis trajes para el viaje... A Maruja ya he desistido de que se los haga... Veremos en Biarritz... Pues bien: lleva dos días, le di de tiempo cinco más...
—¿Tan pronto os vais?
—Sí, Luisa, ya debíamos haber marchado... Como digo, tiene siete días, y ¿sabes lo que me dijo? Que no respondía de que para cuando yo los necesitaba estuviesen terminados... No estarán terminados? le dije yo, pues usted se quedará con todo... Al fin cedió, pero dudando aún. ¡Y el disgusto que me tomé!...
—Es claro, mujer...
—¿Y no estoy tranquila... Si no fuera por que trabajaba tan bien...
—Pero es poco formal... Es la queja que todas tienen de ella.
—Poco formal y muy gansa...
—¿Yo no sé porque no toma más oficinas...
—¡Sí, son unas gansas también!... Todas gansas, Luisa, todas...
—¿Todas gansas, sí? No lo veis en sus mamos que no están quietas? ¿no lo veis en sus cuerpos inclinados continuamente sobre el trabajo? ...
—A ver, Carmen, ese agreman un poquito más abajo... así. Tome usted, Petra, termine esa falda... ¿Quién puso esta torsada aquí?... ¿Tú no ves que no está graciosa?... El talle de ese cuerpo, no lo olvidéis, Antonia, un poquito más bajo que en el otro...
—¡Por Dios! ya me llaman otra vez ahí fuera...
—La maestra vá, viene, corta, prueba, encarga, ordena, en fin, una gansa completa, tanto como sus oficinas, lindas flores que se van mustiando poco á poco, sobre un montón de encajes y de sedas y de telas de colores brillantes...
—Volad, aguijas, corred, dedos finos y gráciles; no os distraigais ni un instante, cabezitas llenas de juventud y de ensueños. Es preciso trabajar, trabajar sin descanso, lo exigen las poderosas, las dichosas...
—¡Oh! Si yo tuviera un traje tan lindo como está...—piensa una de aquellas menudas hadas... Podrá ser eso algún día?...
—Tal vez sí; más seguro que no. Pero no te distraigas ahora; trabaja, corre, lo exigen las dichosas...
—¿Cómo me duele hace días el pecho!—piensa otra.—Hay ratos que me parece voy á tener que dejar la labor...
—No importa eso, no hagas caso, mantente en tu puesto; trabaja, lo exigen las dichosas...
—No puedo más, se me cierran los ojos,—piensa otra—y me parece que para lo mucho que trabajo no es muy allá lo que como...
—¿Qué tiene que ver eso? Tú trabaja, lo exigen las dichosas...
—Esta noche estaremos hasta terminar estos dos trajes—dice la maestra...
—No importa ¿que más dá terminar el día á las doce de la noche ó á la una ó las dos de la mañana?
—El domingo aquí todas—murmura la maestra—¿qué se vá á hacer! ¡Es preciso!
—Sí, es preciso; son urgentes los trajes encargados, las dichosas lo quieren así...
—Manos finas, manos delicadas, trabajad incansables, ya veis, depende de vosotras tanta dicha...
—María tiene sus trajes, los tiene en el día que ella quiso; en el día de su partida...
—Una preciosidad de corte y de adornos—dice ella á sus amigas; á sus amigas sólo, porque á la modista ya se guardará ella muy bien de manifestar sus entusiasmos...
—¿Bás caídas en el traje champagne, no hacen ligeras? Y el corpiño de liberty blanco está gracioso... Así es que este año

PAPEL PARA CAJONES DE HIGOS

ALISADO, SATINADO E HIGIÉNICO IMPERMEABLE

Se venden tanto liso como bordado en la librería de AMENGUAL Y MUNTANER, Cadena, 2 Palma y en la Sucursal de Inca, Mayor, 12. PIDANSE PROSPECTOS

INFORMACION

De la provincia Mallorca

La Puebla
Hoy a las 7 de la mañana se ha declarado un incendio en un paraje de una casa sita en la calle del Capitán.

Al toque de la campana han acudido presurosos los vecinos, muchos de los cuales se habían ido ya, al campo para sus respectivas faenas.

Aumentaba la alarma pública la proximidad de otros pajares y leñeros inmediatos. El vecindario con cántaros, latas y hasta con calderas trasportaba el agua de algunos pozos hasta quedar estos exhaustos. Alguien echaba de menos y se ha extrañado de que no funcionase hoy el cuerpo de bomberos que funcionaba en otro tiempo en casos semejantes. Ha llamado la atención por su audacia el señor don Benito Varela, del cuerpo de carabineros, quien se ha caído, dentro del mismo pajaro, al romperse la viga en que se apoyaba, y del cual ha tenido la suerte de salir ileso, a los pocos momentos, habiendo peligrado evidentemente su vida.

Al cabo de hora y media se ha dominado el voraz elemento.

Merecen nuestro parabién las iniciativas reformadoras y buenos propósitos del ayuntamiento, compuesto en su mayoría de concejales jóvenes; entre otros, su neutralidad en bandas de música, su inspección en pesas y medidas, la recomposición de caminos vecinales, la construcción de un puente en el camino de Artá y otras mejoras en proyecto que se han de llevar a cabo si el presupuesto municipal así lo permite.

Numeroso gentío, avido de oír la palabra vibrante y convincente del P. Caldentey que este año predica la novena de ánimas acude todos los domingos por la tarde al cementerio rural de este pueblo donde no es raro notar la asistencia de bastantes forasteros.

La construcción del nuevo local que las religiosas destinan para clases toca ya a su término. Resulta un salón bien espacioso y ventilado.

La última que dicho local se abre de puertas en sus anchurosas aberturas, siendo como es casi el único centro docente para los jóvenes de nuestro pueblo y donde acuden por otra parte en multitud considerable.

Las habichuelas se cotizan este año, al bajo precio de 23 pesetas los 100 kilos.

El precio de las patatas oscila de 350 a 375 los 42 kilos.

La recolección de habichuelas está para terminar, habiendo abundancia de ellas debido a la falta de exportación a causa de no querer los productores vender el producto al precio señalado por los comerciantes. Haciendo notar que sin causa justificada ha sufrido dicho género una baja considerable, y se susurra si es debida a inteligencia entre los comerciantes.

Los agricultores del arroz ya han empezado la siega del Moncalí.

El precio de las patatas oscila de 350 a 375 los 42 kilos.

El precio de las patatas oscila de 350 a 375 los 42 kilos.

El precio de las patatas oscila de 350 a 375 los 42 kilos.

El precio de las patatas oscila de 350 a 375 los 42 kilos.

El precio de las patatas oscila de 350 a 375 los 42 kilos.

El precio de las patatas oscila de 350 a 375 los 42 kilos.

El precio de las patatas oscila de 350 a 375 los 42 kilos.

El precio de las patatas oscila de 350 a 375 los 42 kilos.

El precio de las patatas oscila de 350 a 375 los 42 kilos.

El precio de las patatas oscila de 350 a 375 los 42 kilos.

El precio de las patatas oscila de 350 a 375 los 42 kilos.

El precio de las patatas oscila de 350 a 375 los 42 kilos.

El precio de las patatas oscila de 350 a 375 los 42 kilos.

El precio de las patatas oscila de 350 a 375 los 42 kilos.

El precio de las patatas oscila de 350 a 375 los 42 kilos.

El precio de las patatas oscila de 350 a 375 los 42 kilos.

La primera aprobó las condiciones, que publicamos en otro lugar de este número, acerca de la matanza de cerdos.

La de Ensanche y Murallas resolvió varios expedientes de trámite.

Los tranvías eléctricos
A efectos de reclamación se halla expuesto al público, en la secretaría del Ayuntamiento, el proyecto para la instalación de una red de tranvías eléctricos desde Ca's Catalá hasta Palma y ramales.

Peregrinación a Lluç
La de las Hijas de María
La Asociación de Hijas de María instalada en la iglesia de la Concepción ha llevado a cabo la anunciada peregrinación a Lluç, presidida por su Director espiritual P. E. Salvá fiipense.

Las peregrinas, en número de unas 180, trasladáronse a Calmarí en carruaje, yendo luego a pie a Lluç.

En el santuario de Lluç celebráronse las solemnidades que anunciamos, que resultaron muy lucidas.

Turismo El «Tory»
Ayer tarde, sobre las dos llegó a este puerto el yatch español «Tory», que va aparejado de pailebot.

Su desplazamiento es de 42 toneladas, componiéndose su tripulación de cinco plazas.

Manda el buque el capitán de la marina mercante don Pablo Turro.

En el «Tory» han emprendido sus propietarios un viaje de recreo por el Mediterráneo.

Procede dicho buque de Ibiza, a donde fué desbarco. En este último puerto, en el que está matriculado, comenzó la excursión.

El general Weyler Salda para Madrid
Esta tarde se embarcará para Barcelona, después de haber perido, nuestro paisano el exministro de la guerra general don Valeriano Weyler.

El Marqués de Tenerife se dirige a Madrid.

¿A qué vá?
Leemos en un periódico de Valencia: «Es esperado en Barcelona, procedente de Palma de Mallorca, el general Weyler.

El ilustre general, antes de embarcar, dijo que viene a Madrid a aclarar situaciones y a que todo el mundo sepa lo que piensa de la situación actual de la política y de los hombres públicos.

No quiere que se tome su silencio como conformidad con lo que ocurre.

Dice que hablará y procederá como liberal.

Una riña
Ayer tarde, sobre las diez y media en la calle de Camaró, dos jóvenes sostuvieron una fuerte riña.

Uno de ellos, llamado Vicente Ferrer Colomar, de 20 años de edad y natural de Ibiza, resultó de la contienda con fuertes contusiones en el brazo y costado derecho, producidas a golpes de piedra.

El agresivo fué enseguida auxiliado y conducido a la casa de socorro de la plaza de Santa Eulalia, donde el médico de guardia le practicó la primera cura.

El agresor fué detenido por la guardia municipal y encerrado en el depósito municipal de Capuchinos.

De Inca Nueva capilla
La capilla construida en el convento que, en la plaza de los Angeles de Inca, tienen las Hijas de la Misericordia (monjas terciarias) fué bendecida solemnemente el día 14 de los corrientes.

La fachada, entrada y patio del convento aparecieron dicho día modestamente adornados con ramos de palmera, arrayán, dedicatorias e inscripciones alusivas a San Francisco de Asís y a la capilla que iba a inaugurarse.

A las nueve y media tuvo lugar la bendición, que efectuó el Arcipreste, don Bernardino Pont. Fueron padrinos de la capilla, don Joaquín Gelabert y doña María J. Verd; del nuevo altar, don Mar Mayol y doña Francisca Morell; del cuadro de la Sagrada Familia, don Rafael Ramis, y doña Sebastiana Bichoni; y del Sagrario, los niños Pedro Mulet y Concepción Nicolau.

Seguidamente empezaron los Oficios divinos, cantándose por un coro de Hijas de María y el cetero de la Misericordia. El P. Cerda franciscano, pronunció un notable sermón, que cautivó la atención del auditorio.

La fiesta, a la cual asistieron las Autoridades locales, resultó brillante. Complemento del referido acto fué el solemne ejercicio de las sagradas liturgias de San Francisco, que se celebró al anochecer del mismo día, y la comunión de las niñas de las escuelas, que tuvo lugar el día siguiente después de cantarse la Misa de Angelus.

Lo de la Plaza de Abastos
Una concurrencia inusitada asistió a la sesión que celebró el Ayuntamiento el día 15, con motivo de tratarse de los proyectos de expropiación de las «illetes de Can Joaner» y de la Cuartera.

Por mayoría de votos se acordó nombrar una Comisión municipal, para que redacte una memoria explicativa de ambos proyectos; razonando cual sea el criterio a que debe sujetarse la Corporación.

Fueron elegidos para componerla los señores Amer y Balle, tenientes de Alcalde, y los señores Armentgol, Amengual y Paris, concejales.

Nuestro amigo D. Antonio Celis Sástra, segundo teniente de infantería (E. R.), ha sido destinado al Regimiento del Rey núm. 1, el cual forma parte de la división del general Orozco de operaciones en el Rif.

El señor Celis, que es natural de Campanar, desde la constitución del Regimiento de Inca hasta el otro día que ascendió a oficial, ha prestado sus servicios en el mentado Regimiento.

Desearnos buena suerte al valeroso militar.

Corresponsal.

La iglesia de San Antonio
Uno de estos días se otorgará la escritura de adquisición, por parte del Ayuntamiento, de la iglesia de San Antonio de Padua.

Autorizará la escritura (que no ha podido otorgarse hasta ahora por tenerse que cumplir antes ciertos trámites reglamentarios) el notario D. Miguel J. Pont.

El derribo de dicha iglesia empezará, probablemente, en la semana próxima.

Nuestros veleros Cargando y descargando
Se halla dejando un cargamento de harina y salvado la polacra goleta «María».

El pailebot «San Miguel» está embarcando ladrillos y otros objetos de alfarería.

La polacra goleta «Lareño» ha terminado de embarcar hoy un cargamento de tabloncillos de pino con destino a Valencia.

El bergantín goleta «Beatriz» está esperando un pico de carga, consistente en distintos efectos, para conducir a Barcelona.

En los astilleros
Es escaso el trabajo que se efectúa actualmente en los astilleros del Mollet.

Los maestros de ribera señores Llompard y hermanos Ballester han visto obligados a despedir a buen número de obreros.

Actualmente solamente trabajan unos 60 operarios, de los cuales unos 30 están ocupados en el astillero del señor Llompard y unos 20 en el de los señores Ballester.

Los diez restantes están llevando a cabo la reparación de que hablamos días atrás en el vaporcito «Cabrera», ignorándose aun con exactitud la fecha en que quedará terminada.

El señor Ballester practica una reparación de alguna importancia en el casco del pailebot «Anita», perteneciente a la matrícula de Mahón.

Los señores Ballester, hermanos están reparando una balandra que adquirieron el año pasado.

La primera aprobó las condiciones, que publicamos en otro lugar de este número, acerca de la matanza de cerdos.

La de Ensanche y Murallas resolvió varios expedientes de trámite.

Los tranvías eléctricos
A efectos de reclamación se halla expuesto al público, en la secretaría del Ayuntamiento, el proyecto para la instalación de una red de tranvías eléctricos desde Ca's Catalá hasta Palma y ramales.

Peregrinación a Lluç
La de las Hijas de María
La Asociación de Hijas de María instalada en la iglesia de la Concepción ha llevado a cabo la anunciada peregrinación a Lluç, presidida por su Director espiritual P. E. Salvá fiipense.

Las peregrinas, en número de unas 180, trasladáronse a Calmarí en carruaje, yendo luego a pie a Lluç.

En el santuario de Lluç celebráronse las solemnidades que anunciamos, que resultaron muy lucidas.

Turismo El «Tory»
Ayer tarde, sobre las dos llegó a este puerto el yatch español «Tory», que va aparejado de pailebot.

Su desplazamiento es de 42 toneladas, componiéndose su tripulación de cinco plazas.

Manda el buque el capitán de la marina mercante don Pablo Turro.

En el «Tory» han emprendido sus propietarios un viaje de recreo por el Mediterráneo.

Procede dicho buque de Ibiza, a donde fué desbarco. En este último puerto, en el que está matriculado, comenzó la excursión.

El general Weyler Salda para Madrid
Esta tarde se embarcará para Barcelona, después de haber perido, nuestro paisano el exministro de la guerra general don Valeriano Weyler.

El Marqués de Tenerife se dirige a Madrid.

¿A qué vá?
Leemos en un periódico de Valencia: «Es esperado en Barcelona, procedente de Palma de Mallorca, el general Weyler.

El ilustre general, antes de embarcar, dijo que viene a Madrid a aclarar situaciones y a que todo el mundo sepa lo que piensa de la situación actual de la política y de los hombres públicos.

No quiere que se tome su silencio como conformidad con lo que ocurre.

Dice que hablará y procederá como liberal.

Una riña
Ayer tarde, sobre las diez y media en la calle de Camaró, dos jóvenes sostuvieron una fuerte riña.

Uno de ellos, llamado Vicente Ferrer Colomar, de 20 años de edad y natural de Ibiza, resultó de la contienda con fuertes contusiones en el brazo y costado derecho, producidas a golpes de piedra.

El agresivo fué enseguida auxiliado y conducido a la casa de socorro de la plaza de Santa Eulalia, donde el médico de guardia le practicó la primera cura.

El agresor fué detenido por la guardia municipal y encerrado en el depósito municipal de Capuchinos.

De Inca Nueva capilla
La capilla construida en el convento que, en la plaza de los Angeles de Inca, tienen las Hijas de la Misericordia (monjas terciarias) fué bendecida solemnemente el día 14 de los corrientes.

La fachada, entrada y patio del convento aparecieron dicho día modestamente adornados con ramos de palmera, arrayán, dedicatorias e inscripciones alusivas a San Francisco de Asís y a la capilla que iba a inaugurarse.

A las nueve y media tuvo lugar la bendición, que efectuó el Arcipreste, don Bernardino Pont. Fueron padrinos de la capilla, don Joaquín Gelabert y doña María J. Verd; del nuevo altar, don Mar Mayol y doña Francisca Morell; del cuadro de la Sagrada Familia, don Rafael Ramis, y doña Sebastiana Bichoni; y del Sagrario, los niños Pedro Mulet y Concepción Nicolau.

Seguidamente empezaron los Oficios divinos, cantándose por un coro de Hijas de María y el cetero de la Misericordia. El P. Cerda franciscano, pronunció un notable sermón, que cautivó la atención del auditorio.

La fiesta, a la cual asistieron las Autoridades locales, resultó brillante. Complemento del referido acto fué el solemne ejercicio de las sagradas liturgias de San Francisco, que se celebró al anochecer del mismo día, y la comunión de las niñas de las escuelas, que tuvo lugar el día siguiente después de cantarse la Misa de Angelus.

Lo de la Plaza de Abastos
Una concurrencia inusitada asistió a la sesión que celebró el Ayuntamiento el día 15, con motivo de tratarse de los proyectos de expropiación de las «illetes de Can Joaner» y de la Cuartera.

Por mayoría de votos se acordó nombrar una Comisión municipal, para que redacte una memoria explicativa de ambos proyectos; razonando cual sea el criterio a que debe sujetarse la Corporación.

Fueron elegidos para componerla los señores Amer y Balle, tenientes de Alcalde, y los señores Armentgol, Amengual y Paris, concejales.

Nuestro amigo D. Antonio Celis Sástra, segundo teniente de infantería (E. R.), ha sido destinado al Regimiento del Rey núm. 1, el cual forma parte de la división del general Orozco de operaciones en el Rif.

El señor Celis, que es natural de Campanar, desde la constitución del Regimiento de Inca hasta el otro día que ascendió a oficial, ha prestado sus servicios en el mentado Regimiento.

Desearnos buena suerte al valeroso militar.

Corresponsal.

La iglesia de San Antonio
Uno de estos días se otorgará la escritura de adquisición, por parte del Ayuntamiento, de la iglesia de San Antonio de Padua.

Autorizará la escritura (que no ha podido otorgarse hasta ahora por tenerse que cumplir antes ciertos trámites reglamentarios) el notario D. Miguel J. Pont.

El derribo de dicha iglesia empezará, probablemente, en la semana próxima.

Nuestros veleros Cargando y descargando
Se halla dejando un cargamento de harina y salvado la polacra goleta «María».

El pailebot «San Miguel» está embarcando ladrillos y otros objetos de alfarería.

La polacra goleta «Lareño» ha terminado de embarcar hoy un cargamento de tabloncillos de pino con destino a Valencia.

El bergantín goleta «Beatriz» está esperando un pico de carga, consistente en distintos efectos, para conducir a Barcelona.

En los astilleros
Es escaso el trabajo que se efectúa actualmente en los astilleros del Mollet.

Los maestros de ribera señores Llompard y hermanos Ballester han visto obligados a despedir a buen número de obreros.

Actualmente solamente trabajan unos 60 operarios, de los cuales unos 30 están ocupados en el astillero del señor Llompard y unos 20 en el de los señores Ballester.

Los diez restantes están llevando a cabo la reparación de que hablamos días atrás en el vaporcito «Cabrera», ignorándose aun con exactitud la fecha en que quedará terminada.

El señor Ballester practica una reparación de alguna importancia en el casco del pailebot «Anita», perteneciente a la matrícula de Mahón.

Los señores Ballester, hermanos están reparando una balandra que adquirieron el año pasado.

MOLDURAS PARA CUADROS
Estampas de todas clases.—Asuntos religiosos y profanos
Antigua casa LASSALLE
SAN NICOLÁS, 31
Cristales de todas clases, óptica de 1.ª calidad
SAN NICOLÁS, 31

FABRICA DE ANISADOS Y LICORES DE
ANTONIO NADAL
Suñola - Mallorca
ANIS TUNEL
MARCA REGISTRADA

Papel y sobres
La casa Amengual y Muntaner ofrece al público papel y sobres a los siguientes precios:
1000 cartas comerciales timbradas Ptas. 8
1000 sobres id. id. Ptas. 5
Cadena, 2.—PALMA DE MALLORCA
y en las sucursales de INCA y MANACOR

Del mar
Procedente de Torre Vieja llegó ayer a nuestro puerto el pailebot San José.
—También fondeó ayer en este puerto el pailebot San Antonio, procedente de Málaga.
—A hora de itinerario, emprendió viaje para Barcelona el vapor correo Miramar.
—Después de haber desembarcado un cargamento de petróleo en bruto salió ayer tarde para Tarragona el vapor cisterna Ciudad de Reus.

En la Sanidad Marítima se despacharon ayer tres veleros: la polacra goleta Lareño para Valencia, la de San Antonio para Huelva y el jabeque San Miguel para Sóller.
—Para Valencia fué despachado el vapor alemán Dagón.
—Esta tarde saldrá para Barcelona el vapor Cataluña.
Dicho buque se llevará la correspondencia.
—Sigue fondeado en este puerto el cañonero-estacionario Nueva España.
—Esta mañana ha fondeado en este puerto, procedente de Torre Vieja, el bergantín goleta de esta matrícula Urbana.
Conduce un cargamento de hierro viejo y sal.

Notas de sociedad
Entre el pasaje salido ayer tarde para Barcelona a bordo del vapor correo «Miramar», figuraban don Monserrate Ribar, don Natalicio Lupo y familia, don Cayetano Segura, don Juan Sastre, doña Bárbara Barceló, don Bernardo Fluxá y don Domingo Roben.
En el mismo vapor se embarcó el ex-jefe de instrucción del distrito de la Catedral de esta ciudad don Emilio Velez.

Marchó también en dicho buque el antiguo empresario de teatros don José Espinosa.
Además, tomó pasaje en el «Miramar» nuestro amigo el director de la sucursal de la «Isleña» en Barcelona don Lorenzo Galmés.

La iglesia de San Antonio
Uno de estos días se otorgará la escritura de adquisición, por parte del Ayuntamiento, de la iglesia de San Antonio de Padua.
Autorizará la escritura (que no ha podido otorgarse hasta ahora por tenerse que cumplir antes ciertos trámites reglamentarios) el notario D. Miguel J. Pont.
El derribo de dicha iglesia empezará, probablemente, en la semana próxima.

Nuestros veleros
Cargando y descargando
Se halla dejando un cargamento de harina y salvado la polacra goleta «María».
El pailebot «San Miguel» está embarcando ladrillos y otros objetos de alfarería.
La polacra goleta «Lareño» ha terminado de embarcar hoy un cargamento de tabloncillos de pino con destino a Valencia.
El bergantín goleta «Beatriz» está esperando un pico de carga, consistente en distintos efectos, para conducir a Barcelona.

En los astilleros
Es escaso el trabajo que se efectúa actualmente en los astilleros del Mollet.
Los maestros de ribera señores Llompard y hermanos Ballester han visto obligados a despedir a buen número de obreros.
Actualmente solamente trabajan unos 60 operarios, de los cuales unos 30 están ocupados en el astillero del señor Llompard y unos 20 en el de los señores Ballester.
Los diez restantes están llevando a cabo la reparación de que hablamos días atrás en el vaporcito «Cabrera», ignorándose aun con exactitud la fecha en que quedará terminada.
El señor Ballester practica una reparación de alguna importancia en el casco del pailebot «Anita», perteneciente a la matrícula de Mahón.
Los señores Ballester, hermanos están reparando una balandra que adquirieron el año pasado.

OBRA NUEVA
Las Fuentes Narrativas
Historia de España durante la Edad Media
417-1474
por Rafael Ballester y Astell
Se vende al precio de 3 pesetas ejemplar en la librería de Amengual y Muntaner—Cadena, 2.

HIGIENE Y TOCADOR
Las cualidades antisépticas, desinfectivas y cicatrizantes que han merecido el premio de honor en el concurso de la Exposición de París.
Coaltar Saponinés Le Beau
su admisión en los Hospitales de París; explican la boga de este producto para todos los usos del tocador. El frasco 2 fr.
Se halla en todas las Farmacias.

SERVICIO TELEGRAFICO

Desde Paris

(Servicio especial de la GACETA)
Paris 22 (15'00)
Antimilitarismo

Toda la prensa dedica preferente atención al hecho inaudito de haber sido echada á las letrinas del cuartel de Mâcon la bandera del 134º regimiento.

Casi todos los diarios creen que estos hechos son debidos á los apaches que entran en el servicio militar despues de haber estado en la cárcel, y no tienen la menor noción del honor, del deber ni de la patria.

El número de apaches soldados es muy considerable.

Las cámaras

Las cámaras francesas se abrirán del 12 al 19 de octubre.

La comisión de presupuestos quiere que sea el 12 porque la discusión del proyecto será muy larga.

El siniestro personaje

Les Nouvelles dice que Ferrer, despues de los sucesos de Barcelona, estuvo tres días en Perpignan conferenciando con muchos y peligrosos anarquistas franceses.

En el Tivoli Vauz Hall se ha celebrado otro meeting á favor de Ferrer. M. Hervé ha hecho la apología del antipatriotismo.

Intoxicación

Tolón.—Los marineros del «Marelan» intoxicados por vianda averiada, han mejorado.

Martin

Desde Barcelona

Calma chicha

Barcelona 22 (20'00)

Seguimos en calma política completa.

No se cotiza ninguna noticia de interés.

Únicamente se hacen comentarios sobre el desdichado éxito del viaje de Darío Pérez, representante del trust periodístico madrileño.

En libertad.—Desterrados

El concejal lercuista señor Santamaría, que fué detenido con motivo de los sucesos de la semana trágica, ha sido puesto en libertad.

Han sido desterrados varios sujetos añiados al anarquismo. Por sospechosos, han sido conducidos á la frontera varios extranjeros.

El nuevo prelado

Es casi seguro que el nuevo obispo Dr. Laguarda, en cuanto tenga las bulas aprobadas, tomará posesión del obispado por medio de procurador.

Mas tarde efectuará la solemne entrada habiendo manifestado que adoptará el ceremonial acostumbrado.

Caida mortal

En la casa n.º 6 de la calle de Berenguer el Viejo, un niño cayó al pozo desde el terrado.

Pereci6 ahogado.

Pereci6 ahogado.

Conspiración política

Un político recién llegado de Madrid dice que la campaña del trust periodístico es el preliminar de una conjuración, cuyo desarrollo será arrear la campaña municipal.

Ha sido nombrado comandante del crucero «Extremadura» el capitán de fragata don Gabriel Antón en sustitución del señor Gutierrez Rubalcaba que hasta el presente ha venido desempeñando dicho cargo.

Sotomayor avanza por el territorio de la kábila de Benisicar.

La división ha rebasado á las dos de la tarde el Zoco de Benisicar continuando su avance.

Sin necesidad de disparar un solo tiro se ha logrado ocupar el Zoco y las cumbres de montes de la derecha de Benisicar.

Más del avance

Nuevos telegramas recibidos del teatro de la guerra dan cuenta de que una hora despues de ocupar la columna Sotomayor el Zoco de Benisicar llegó allí la avanzada de la columna del general Tovar.

La operación ha sido dirigida por el general Marina desde una loma de las cercanías de Rostrogordo.

Durante este avance solamente han tenido nuestras tropas un capitán contuso y tres soldados del Regimiento del Príncipe heridos y uno de Burgos.

Instalación de un faro en Tres Forcas

Según manifestaciones de un personaje político de la situación ocupada por nuestras fuerzas, como lo ha sido el cabo de Tres Forcas, se instalará allí un faro, cumpliendo un acuerdo internacional.

Ha añadido el citado personaje que entiende que en breve plazo quedará terminada la guerra de Melilla.

Movimientos de la Escuadra

Por un telegrama del comandante de la Escuadra recibido en el Ministerio de Marina, sábase que por orden del general en jefe Sr. Marina, salió al amanecer en el «Carlos V», dirigiéndose al oeste del cabo de Tres Forcas.

Durante el recorrido bombardeó la costa causando grandes destrozos en los caseríos y huertas de los moros.

Política

Consejo de Ministros

En el domicilio del señor Maurra se han reunido los Ministros en consejo.

Dedicóse la mayor parte del mismo al estudio de la nota del Sultán y á cambiar impresiones respecto á la campaña de Melilla.

Despues despacharon los Consejos algunos expedientes. No pudo aprobarse el proyecto de reglamento de la ley de Comunicaciones marítimas á causa de no estar todavía terminado.

Reunión de la minoría republicana

En uno de los salones del Congreso tiene lugar esta tarde la anunciada reunión de la minoría republicana.

Asistieron los Sres. Azcárate, Aizover, Pedregal, Montes Sierra, Nougues, Romero y Cervera.

Se han hecho representar los Sres. Soriano, Beltrán y Miró.

Se cree que la reunión durará mucho y se ignora cuales serán los acuerdos que se adoptarán.

Noticias varias

De Marina.—Concesión de grandes cruceros.

Se han concedido grandes cruceros navales al vicealmirante y al contralmirante de la escuadra alemana que estuvo en Galicia.

Ha sido nombrado comandante del crucero «Extremadura» el capitán de fragata don Gabriel Antón en sustitución del señor Gutierrez Rubalcaba que hasta el presente ha venido desempeñando dicho cargo.

Nombramiento

D. Joaquin Arumí, representante de las compañías de Navegación de altura, ha sido nombrado individuo de la comisión que tiene el encargo de redactar el Reglamento de la ley de Comunicaciones Marítimas.

Créditos

El Consejo de Estado se reunirá el próximo sábado con el fin de despachar un crédito de doscientas mil pesetas para los gastos ocasionados por los sucesos desarrollados en Cataluña durante los días de la semana trágica y otro crédito de cincuenta mil pesetas para los gastos de la policía indígena, de Marruecos.

Tormenta en San Sebastián

San Sebastián.—Sobre esta población se ha desencadenado una gran tormenta acompañada de relámpagos y truenos.

Con tal motivo ha resultado deslucida la fiesta organizada por «Automóvil-Club».

Para la viuda de un guardia civil

El Ministro de la Gobernación ha enviado al Director general de la guardia civil quinientas pesetas para la viuda de un guardia muerto en un motin ocurrido en una aldea de la Coruña.

Del Extranjero

Avlador desgraciado

Telegramas recibidos de Bologne-sur-Mer dan cuenta de que estaba verificando allí pruebas con su aparato el aviador Durne y al ir á tomar tierra una de las ruedas chocó con un montón de piedras y á consecuencia del choque vino al suelo el aparato, resultando el aviador con heridas de suma importancia.

Apertura del Parlamento holandés
Dicen de la Haya que ha tenido lugar la apertura solemne de la nueva legislatura de los Estados generales.

El Ministro del Interior dió lectura al discurso del trono, en el que se manifiesta que las relaciones entre los Países Bajos y las demás Potencias son en extremo cordiales.

Terremoto en Atenas

En Atenas se ha sentido hoy un terremoto que ha producido gran pánico entre los habituales de la ciudad.

En otros puntos de aquella región ha repercutido el fenómeno sísmico con mas intensidad que en la capital.

Créese que habrá que lamentar desgracias personales.

Inauguración de un congreso internacional

Paris.—Telegramas recibidos de Berna dan cuenta de que mañana tendrá lugar la inauguración del congreso internacional marino que en aquella ciudad ha de celebrarse.

Asistirán al mismo representantes de Austria, Bélgica, Alemania, Dinamarca, España, Francia, Inglaterra y otros países.

Huelga ferroviaria

Paris.—Nuevos telegramas recibidos de Atenas dan cuenta de que se han declarado en huelga los empleados de las compañías de ferrocarriles.

A consecuencia de la huelga, han dejado de circular los trenes. Se trabaja activamente para ver de solucionar el grave conflicto.

Ultima Conferencia

De Melilla

Madrid 23 á las (10'50)

Un telegrama recibido del teatro de la guerra dice que la división Sotomayor conserva todas las posiciones conquistadas al enemigo.

Este huyó desordenadamente.

Continúan las presentaciones de moros y muchos de ellos entregan sus fusiles en señal de completa sumisión.

Entierro del capitán Barroso

Otro despacho de Melilla dice que mañana á las once tendrá lugar en aquella plaza el entierro del capitán Barroso.

La fúnebre ceremonia promete resultar solemne.

En el vivac

Nuevos despachos recibidos del teatro de la guerra dan cuenta de que el general Marina pernoctó en el vivac de Tafarat situado á seis kilómetros de Rostrogordo.

Manifestación escolar.—Disturbios.

Un cablegrama de Rio Janeiro dice que ayer los estudiantes organizaron una gran manifestación que recorrió las principales calles de la población.

La policía les invitó á disolverse pero ellos se negaron, resistiendo á la policía que hizo fuego.

Uno de los revoltosos resultó muerto y otros heridos, algunos de ellos de gravedad.

La situación se agrava.

Vapor ardiendo.—Auxilios
Ferrol.—Los semáforos comunican que se dirige á este puerto un vapor paquete de nacionalidad alemana que está ardiendo.

La noticia ha causado sensación.

Preparanse las bombas y salen los remolcadores del Arsenal para prestar auxilio al buque siniestrado.

Detalles.—Fuego dominado

Ferrol.—Acaba de anclar en este puerto el vapor alemán «Nordene» que procede de Alemania y se dirige á Cuba, con carga y pasaje.

Se le incendiaron las carboneras y entonces hizo rumbo á este puerto.

Acudieron las Autoridades de Marina con grandes elementos logrando dominar el fuego.

Las pérdidas son de considerable importancia pero no hay afortunadamente que lamentar desgracias personales.

Corresponsal.

Telegramas oficiales

Lo de Melilla

Melilla 21 septiembre á las 22'40.

En Chafarinas, Cabo de Agua, Peñón y Alhucemas no existe novedad ni tampoco en este ejército.

En las operaciones de ayer intervino el General Real al frente de las tropas de guarnición en la plaza, manteniendo el enlace entre estas fuerzas y las posiciones avanzadas.

Hoy vivaquea en las mismas posiciones. La escuadra contribuyó al movimiento cañoneando las posiciones enemigas.

El día de hoy ha estado consagrado al municionamiento y racionado de las tropas y á la construcción de trincheras y abrigos en las posiciones ocupadas.

Melilla 22 septiembre á las 19'05.

—A las once se han puesto en movimiento la división Sotomayor y seis batallones de la de Tovar, para ocupar el zoco El-Had-De-Benisicar; yendo de frente, el primero, en movimiento envolvente, y el segundo, desde Tardixt hacia Sidi Un.

El general Sotomayor ocupó el zoco de Benisicar á las catorce y media, con débil resistencia que nos ha producido seis heridos y un contuso.

El general Tovar se puso en comunicación telegráfica con Sotomayor, que conserva las posiciones, desde donde ayudó la operación del zoco.

El enemigo se ha retirado desordenadamente, batido por los fuegos certeros de fusil y cañón de las dos columnas. Ignórase el número de bajas tenidas.

El espíritu de las tropas es muy bueno.

Me he situado en Rostrogordo para apreciar el conjunto de la operación y regreso al vivac de Tafarat, donde se halla el general Real donde pernocté ayer.

Ultimas noticias

Del mar

El vapor «San José»

Esta mañana, á las once, ha llegado á este puerto el vapor mercante español «San José».

Procede de Sevilla y escalas, siendo la última Valencia.

Dicho buque conduce un cargamento de salvado, trigo, habas y avena.

El «San José» saldrá esta tarde ó mañana con destino á Marsella.

El correo de Alicante

A las doce menos cuarto ha fundeado en este puerto el vapor «Islaño», procedente de Alicante é Ibiza.

Este buque ha sido portador de la correspondencia, pasaje y variada carga.

Entre ésta figuran unas 900 cabezas de ganado lanar, destinadas al abasto público de esta ciudad.

La difteria

Esta mañana hemos tenido ocasión de hablar con el Inspector provincial de Sanidad, Dr. don Manuel López Comas, acerca de los casos de difteria ocurridos en Palma.

Nos ha dicho que, según sus noticias, no son tantos como se cree los atacados.

El mes pasado hubo 35 casos, habiéndose registrado ocho defunciones.

En la actualidad existen unos 40 pequenuelos atacados, lo cual no constituye, en una población como Palma, una verdadera epidemia.

El Dr. López Comas es de opinión que las autoridades deben ejercer una especial vigilancia sobre los focos de infección en letrinas y estercoleros próximos á las viviendas, pues la propagación de la difteria ha demostrado que han menudeado los casos en barrios que, como el de Santa Catalina, no están atendido higiénicamente.

Falucho

Contrabandista

Llegada del «Salvador».

A las once y cuarto de esta mañana ha fundeado en nuestro puerto el vaporcito «Salvador», de la Compañía Arrendataria de tabacos.

Procede de verificar un crucero por la costa de Levante.

Ha traído de remolque dos faluchos que ha sorprendido conduciendo tabaco argelino.

Una comisión

Cuestión de límites.—El cultivo del arroz.

Esta mañana ha salido de la Casa Consistorial para el torrente d'els Jueus la comisión del Ayuntamiento encargada de la limitación de los términos municipales de Palma y Lluchmayor.

Aprovechando la ocasión, esta comisión visitará también el predio Son Suñer al objeto de dictaminar acerca de si en él puede cultivarse el arroz sin perjuicio de la salud pública, atemperándose el cultivo á los procedimientos que la ciencia aconseja.

Componen dicha comisión el Alcalde, señor Sureda, los concejales señores Planas, Canet, Fuster (G), Trián y Serra el arquitecto municipal señor Benassar, el maestro de obras señor Segura y el delineante señor Abrines.

Bursátiles

BOLSA DE MADRID

Cambios del 21.

Interior contado.	85'05
Interior fin de mes.	85'25
Al próximo.	00'00
5 p8 Amortizable.	100'65
Amortizable nuevo.	94'20
Banco de España.	453'00
Compañía Tabacalera.	386'00
Frances.	9'40
Libras.	27'49
Exterior.	9'50

VALORES LOCALES

Facilitados por el corredor de esta plaza D. Pablo Valls

Ultimas cotizaciones.

Crédito Balear.	100'00
Fomento Agrícola.	98'00
Ferro-Carril.	99'00
Islaña Marítima.	99'00
Salinera Española.	140'00
Sociedad Alumbrado por Gas.	119'00
La Económica.	19'00
Obligaciones Islaña Marítima.	102'00
Obligaciones Salinera Epla. 6 p8	104'00
Obligaciones id. id. 5 p8	101'00
Bonos Municipales.	45'00

UNA CRIATURA RAQUÍTICA

resfriándose á cada paso y pasando meses tosiendo era mi hija Julia de 9 años de edad.

LA EMULSIÓN SCOTT

no solo la ha curado sino que su salud ahora es mejor de lo que había sido en su vida.

D. Julio MORIO, calle Morera 57, Gracia (Barcelona), escribe esto en 2 Febrero 1909.

Una serie de curaciones cual la presente durante 33 años han hecho de

La Emulsión SCOTT la Emulsión modelo

reputación que mantiene á pesar de sus innumerables imitaciones, merced á la pureza de sus ingredientes, procedimiento único de elaboración y certeras curaciones.

Cuando pidais la de SCOTT, no os permitáis aceptar ninguna otra ó sino dejareis de lograr la curación.

En que se diferencia la Emulsión SCOTT legítima de todas sus imitaciones? En la legítima su acción curativa se halla dentro, en las imitaciones fuera.

Ved que sea esta la marca que vaya en la envoltura.

Una muestra gratis le será enviada por D. C. Scott & Co., Calle de Valencia 333, Barcelona á cambio de 75 ct. en sellos para el franqueo.

Además, se están construyendo en el Mollet dos faluchos de pesca, reparándose algunos otros.

En La Protectora

A beneficio del soldado

Esta noche se celebrará en el salón de la sociedad La Protectora una función á beneficio de los soldados heridos y familias de los muertos en la guerra de Melilla.

La función consistirá en la proyección de buen número de películas y en el debut del notable transformista é imitador Frego lino.

Promete verse muy animada.

El empresario del teatro-cine La Protectora, Don Eduardo Crespo, nos ha invitado á la función. Lo agradecemos.

Boletín Religioso

SANTOS DE MAÑANA

Nuestra Señora de las Mercedes.

Oración de Cuarenta Horas

Concluyen en la Merced dedicadas á su fundadora la Virgen de las Mercedes: Exposición á las seis; á las siete y media misa de Comunión general; á las diez cantará la Comunidad Tercia y acto seguido Misa mayor solemne con sermón panegírico por el M. I. señor don Mateo Garau, canónigo Penitenciario, cantándose la partitura de Fr. X. Witt, por el «Orfeo Mallorquín». Acabada la misa y cada vez que en este día se dé la Comunión á los fieles se les dará la Absolución General; por la tarde á las seis y media Trisagio cantado, sermón por el R. P. Pedro Vergés, procesión solemne bendición y reserva de S. D. M.

Visita á la Corte de Maria

A Ntra. Sra. de las Mercedes en a Merced.

Gacetillas

A tenor de la ley de caza de 16 de Mayo de 1902, desde el 15 de octubre próximo puede cazarse en toda España é Islas adyacentes, con galgos ó podencos, en toda clase de terrenos sujetándose á las prescripciones generales de la ley. Pero queda, no obstante, prohibida dicha forma de caza en las tierras labrantías desde la siembra hasta la recolección y en los viñedos desde el brote hasta pasada la vendimia.

El Alcalde de Santa Eulalia (Ibiza), encarga la busca y captura del mozo Juan Torres Juan.

La guardia civil del puesto de Porreras ha denunciado á un sujeto presunto autor de una sustracción de uvas cometida en una viña sita en el punto llamado Manos.

El juez instructor del batallón de cazadores de Ibiza cita, llama y emplaza á José Mari Tur.

Hállase expuesto al público, en la secretaría del Ayuntamiento de Muro, el pliego de condiciones para la enagenación de los edificios de la cárcel y matadero de aquella villa, declarados ruinosos por aquella corporación municipal.

Esta mañana, en el arrabal de Santa Catalina, ha volcado un carrerón de los llamados ligeros que regresaba de Son Rapinya.

El conductor ha resultado con una leve contusión en la cabeza.

Por cuestión de intereses han reñido esta mañana en el muelle dos sujetos de oficio pescador.

Uno de ellos ha resultado con ligeras contusiones en la cara.

Varios compañeros en trabajo de los contentientes han restablecido la paz.

Junto al nuevo puente sobre la «Riera», en el camino d'els Reys, se está construyendo una caseta para el peón caminero municipal.

En la secretaría del Ayuntamiento de San Juan se halla expuesto al público á efectos de reclamación, el padrón de cédulas personales de aquella villa respectivo al año próximo.

En La Puebla cotizábanse ayer, las almendras, á razón de 38'00 pesetas el hectólitro.

Ha sido puesto á disposición del juzgado una mujer presunta autora de haber sustraído varias prendas de ropa que su dueño había dejado para secar sobre la muralla.

En la casa de socorro fué curado ayer un joven de oficio zapatero que presentaba una herida en la muñeca derecha, producida con una chinchilla.

Pida muestras de Ostrina, en farmacias.

OBRA NUEVA

En las librerías de Guasp y Amengua y Muntaner se halla en venta el DIETARI DE L'EXICOR de Mn. Antoni M.ª Alcova a Alemania y otras naciones l'any del Senyor 1909.

Conferencias Telegráficas

De Melilla

Avance de la división Sotomayor Madrid 22 (23'50)

Un telegrama recibido de Melilla da cuenta de que la división

